



Hermann-Josef Große Kracht: Towards Republican Solidarism? Solidarity and Democracy Beyond the Liberal Political Paradigm

The article raises the question of whether the 'liberal political paradigm' has come to an end, both historically and normatively, in view of the multiple crises of the present day, and whether it should not be replaced by the concept of 'republican solidarism'. The paper begins by outlining three 'post-liberal' challenges to the social ideal of classical liberalism (externally determined wage labor, unmanageable markets, and modern welfare states). It then recalls the beginnings of French solidarity sociology (Comte, Durkheim) and the political theory of French solidarisme (Gide, Bourgeois), which provide approaches to a post-liberal political paradigm that is liberal, modern, and democratic and can open up new perspectives in the face of the 'crisis of liberal democracy'.

Jonas Hagedorn/Clea Stille/Felix Wagner: Trade unions – self-defense in the liberal script or a factor of solidarity and order?

For decades, trade unions also helped to keep democracy stable in Germany through regulatory policy. This article examines the questions of what constituted trade unions in Germany and what understanding of solidarity guided them normatively. It also asks what was possibly better about corporative democracy, in which trade unions played an important role, than the liberal script would suggest. Community organizing is discussed at the end to highlight development pro-

cesses. Organizing has also become an important strategy for trade unions. Does this strategy represent the dismantling of trade unions from a regulatory factor with an impact on society as a whole to "Gallic villages," or can it help to regain class-theoretical awareness and revitalize insight into structural solidarity?

Silke van Dyk: Committed individuals and communities as stopgaps in times of fragile social solidarity

Refugee aid, food banks, voluntary nursing, volunteer fire departments, neighborhood assistance, or voluntary services: unpaid work has many faces, is welcome, and does not only take place in private households. The aging of society, changing gender relations, and the restructuring of the welfare state have created gaps in care that are increasingly being filled by volunteers and committed individuals. Accelerated by the crisis of neoliberalism, a configuration has emerged that can be described as community capitalism: social tasks are delegated to civil society and linked to a new rhetoric and politics of community. But as appealing as the rhetoric of the common good, community spirit, assistance, and volunteerism may sound at first glance, this delegation of social tasks to civil society has downsides and problems, which this article explores.

Carsten G. Ullrich: Welfare state solidarity

Welfare state solidarity is a complex phenomenon consisting of various redistribution mechanisms, each of which follows its own functional and normative

logic. This article first attempts to clarify and differentiate the concepts of solidarity and, in particular, welfare state solidarity. The three basic forms of compensation (damage compensation, risk compensation, and social compensation) are explained for the social insurance systems that are central to the German welfare state. Finally, the article examines the question of the transformation of welfare state solidarity. It becomes clear that the widespread perception of a decline in solidarity is too simplistic. Instead, the thesis of a structural transformation of welfare state solidarity is substantiated, namely an expansion of social compensation accompanied by a simultaneous reduction in risk compensation.

Stefan Wallaschek: European solidarity – everywhere and nowhere?

Solidarity is omnipresent in EU political discourse—especially in crises such as the euro crisis, the COVID-19 pandemic, or in light of Russia's war of aggression in Ukraine. This article argues that this frequent invocation of solidarity has led to a conceptual emptying and political devaluation of the term. Solidarity is invoked, but rarely implemented in concrete terms. With reference to past crises, it is made clear how solidarity loses its effect if it is not clearly defined and institutionally anchored. To counteract this, not only are new practices needed, but also a more conscious communication strategy that includes strategic silence in order to sharpen the concept again and sensitize the public to solidarity.



Résumés

Hermann-Josef Große Kracht : Vers un solidarisme républicain ? Solidarité et démocratie au-delà du paradigme politique libéral

L'article soulève la question de savoir si, compte tenu des multiples crises actuelles, le « paradigme politique libéral » est arrivé à sa fin historique et normative et s'il ne devrait pas être remplacé par le concept d'un solidarisme républicain. Il esquisse tout d'abord trois défis post-libéraux à l'idéal social du libéralisme classique (travail salarié dépendant, marchés imprévisibles et Etat providence moderne). Il évoque ensuite les débuts de la sociologie française de la solidarité (Comte, Durkheim) ainsi que la théorie politique du solidarisme français (Gide, Bourgeois), qui fournissent les bases d'un paradigme politique post-libéral, qui est à la fois moderne, démocratique et libéral et peut ouvrir de nouvelles perspectives face à la crise de la « démocratie libérale ».

Jonas Hagedorn/Clea Stille/Felix Wagner : Syndicats – autodéfense dans le script libéral ou facteur d'ordre de la solidarité ?

Pendant des décennies, les syndicats ont contribué à maintenir la stabilité de la démocratie en Allemagne également sur le plan de l'ordre social. Le présent article examine ce qui caractérisait les syndicats en Allemagne et quelle conception de la solidarité les guidait sur le plan normatif. Il s'interroge également en quoi la démocratie coopérative, dans laquelle les syndicats jouaient un rôle important, était peut-être meilleure que ne le laisse penser le scénario libéral. En conclusion le thème d'organisation communautaire (Community Organizing) est abordé afin de mettre en lumière des processus de développement. L'organisation communautaire est également devenue une stratégie impor-

tante pour les syndicats. Cette stratégie signifie-t-elle de déconstruire les syndicats en tant que facteur d'ordre efficace pour l'ensemble de la société pour les réduire à des « villages gauloises » ou peut-elle aider à retrouver une conscience de la théorie des classes et à revitaliser la compréhension de la solidarité structurelle ?

Silke van Dyk : Bénévoles et communautés comme bouche-trous en période de fragilité de la solidarité garantie par l'Etat social

Aide aux réfugiés, restos du cœur, soins bénévoles, pompiers volontaires, aides entre voisins ou services volontaires : le travail non rémunéré a de nombreux visages, est bien vu et ne se limite pas aux ménages privés. Le vieillissement de la population, l'évolution des relations entre les sexes et la restructuration de l'Etat social ont créé des lacunes au niveau des soins qui sont de plus en plus comblées par des bénévoles et des personnes engagées. Renforcée par la crise du néolibéralisme, une configuration qu'on peut qualifier de « capitalisme communautaire » a vu le jour : Des tâches sociales sont déléguées à la société civile et associées à une nouvelle rhétorique et politique communautaires. Mais aussi bien que puisse sonner à première vue la rhétorique du bien commun, de l'esprit civique, de l'entraide et du volontariat : la délégation de tâches sociales à la société civile comporte des revers et des problèmes qui font l'objet de cet article.

Carsten G. Ullrich : La solidarité dans l'Etat providence

La solidarité garantie par l'Etat providence est un phénomène complexe qui comporte différents mécanismes de redistribution dont chacun suit sa propre logique fonctionnelle et normative. L'article

cherche tout d'abord à clarifier et à préciser plus en détail les concepts de solidarité et en particulier de solidarité garantie par l'Etat providence. Il explique les trois formes fondamentales de compensation qui sont à la base des associations sociales de l'Etat providence allemand (dommages, risques et compensation sociale). Enfin, la question de l'évolution de la solidarité dans l'Etat providence est examinée. Il ressort que la perception répandue d'une désolidarisation ne correspond qu'en partie à la réalité. En revanche, l'article justifie la thèse d'un changement structurel de la solidarité garantie par l'Etat providence, à savoir un renforcement de la compensation sociale qui va de pair avec une réduction de la compensation des risques.

Stefan Wallaschek : Solidarité européenne – partout et nulle part

La solidarité est omniprésente dans le débat politique de l'UE – en particulier dans des crises telles que la crise de l'euro, la pandémie de Covid-19 ou face à la guerre d'agression menée par la Russie en Ukraine. L'article démontre que cette référence fréquente à la solidarité a eu comme effet de vider la notion de solidarité et de dévaloriser celle-ci politiquement. La solidarité est invoquée, mais rarement traduite par des mesures concrètes. En se référant aux crises passées, l'article montre de quelle manière la solidarité perd de son efficacité lorsqu'elle n'est pas clairement définie et ancrée dans les institutions. Pour y remédier, il faut non seulement de nouvelles pratiques mais aussi une stratégie de communication plus réfléchie qui inclut également un silence stratégique afin d'aiguiser à nouveau la notion de solidarité et d'y sensibiliser le public.